

Orientation

Dossier de presse

Institut MGEN

de **La Verrière**

Respect

Éducation
thérapeutique

Soins

Aides

Psychiatrie

mgen[★]

GRUPE vyv

L'institut MGEN de La Verrière

1^{er} établissement en capacité d'accueil, l'Institut MGEN de la Verrière regroupe désormais sur un même site deux établissements historiques : l'Institut Marcel Rivière, établissement de santé mentale fondé en 1959, et le Centre gériatrique Denis Forestier, créé en 1974, qui comprend un EHPAD, des soins de suite et de réadaptation, de la médecine et une unité de soins palliatifs.

Sur le site de la Verrière, l'ambition du groupe MGEN est de proposer une prise en charge tout au long de la vie : de l'adolescent à la personne âgée pour la population des Yvelines et d'Île-de-France.

Le plus ambitieux projet de l'histoire du groupe MGEN

Le projet de reconstruction représente un investissement de 100 millions d'euros. Le financement du projet repose essentiellement sur le groupe MGEN, qui a investi près de 10 millions d'euros de fonds propres. Au travers du versement d'une subvention de 10 millions d'euros du Fonds national de solidarité et d'action mutualistes, le mouvement mutualiste et l'État marquent leur soutien à ce projet de manière significative. Le reste est financé par la structure au travers d'un emprunt.



« L'institut MGEN de la Verrière est un acteur essentiel du territoire. Il conserve un rôle de proximité à travers l'accueil de la population, la gestion d'un secteur de psychiatrie et l'extension des capacités de l'EHPAD. L'intégration territoriale de l'établissement est renforcée grâce à son implication au sein des réseaux de soins et du groupement hospitalier du territoire. »

Rolland Berthilier, président du groupe MGEN

Le projet médical est construit autour de 4 pôles.

➤ LE PÔLE PSYCHIATRIE ADULTE

Le pôle accueille des patients de plus de 18 ans, en soins libres ou sans consentement, et comprend 4 unités. Ces unités spécialisées s'inscrivent dans les projets médicaux du territoire construits avec le Réseau de promotion pour la santé mentale dans les Yvelines Sud (RPSM78).

LE PÔLE PSYCHIATRIE ADULTE COMPOSÉ DE 4 UNITÉS :

- Une unité de psychiatrie de la personne âgée (temps plein - hôpital de jour - consultations).
- Une unité post-urgence psychiatrique.
- Une unité de psychiatrie sectorielle 78G15.
- Une activité de consultations et d'hôpitaux de jour spécialisés : psychiatrie générale, psychiatrie de la personne âgée, psychiatrie et addictologie.
- Une ELSA (Equipe de Liaison en Soins addictologiques).



LA PSYCHIATRIE GÉNÉRALE DU SECTEUR PSYCHIATRIQUE 78G15

■ Une unité d'hospitalisation de 25 lits et 2 chambres de soins intensifs (CSI).

Cette unité accueille des patients adultes présentant des troubles psychiatriques aigus, habitant sur la zone géographique du secteur 78G15. L'accueil est possible 24h/24. La prise en charge du patient est pluridisciplinaire, elle permet d'évaluer son autonomie et accompagne le maintien du lien social avec son entourage.

Elle cherche à réserver le recours à la prise en charge hospitalière uniquement en période psychiatrique aiguë.

■ Un hôpital de jour de 15 places.

Son objectif est de permettre des soins ambulatoires renforcés réduisant la nécessité de recourir à l'hospitalisation temps plein, et de permettre le maintien au domicile de patients en situation de fragilité psychiatrique grâce à l'accompagnement.

■ Un centre médico-psychologique.

■ La psychiatrie de réhabilitation Psycho-sociale.

■ Une unité d'hospitalisation de 25 lits à vocation territoriale

(Yvelines) accueille les patients présentant une pathologie psychiatrique chronique non stabilisée afin de travailler une stabilisation de la maladie et un projet de réhabilitation psycho-sociale.

LA PSYCHIATRIE POST-URGENCE TERRITORIALE

■ L'unité de 25 lits, à vocation territoriale

(Yvelines), accueille des patients en post-urgence (suite à un passage aux urgences ou par admission directe) en phase aiguë, au regard d'une pathologie psychiatrique avec comorbidité somatique éventuelle. Le patient bénéficie d'une évaluation pluridisciplinaire et de soins individuels ou en groupe, de différentes médiations thérapeutiques et de la possibilité d'un bilan social.

■ Une consultation de pré et post-hospitalisation.

LA PSYCHIATRIE DE LA PERSONNE ÂGÉE

■ Une unité de territoire (Yvelines) d'hospitalisation temps plein de psychiatrie de la personne âgée de 20 lits et d'une chambre de sécurité.

Elle prend en charge les personnes âgées de plus de 65 ans, souffrant d'une pathologie aiguë d'apparition récente ou d'une décompensation de troubles anciens. Elle vise à évaluer et réaliser le bilan somato-psychiatrique afin de permettre la meilleure orientation. Elle est adaptée aux spécificités de la gériatrie et de la psychiatrie de la personne âgée.

- **Un hôpital de jour d'évaluation de psychiatrie de la personne âgée de 4 places**, inclus dans l'unité d'hospitalisation temps plein. Il vise à évaluer et réaliser le bilan somato-psychiatrique afin de permettre la meilleure orientation. Elle est adaptée aux spécificités de la gériatrie et de la psychiatrie de la personne âgée.
- **Un hôpital de jour de psychiatrie de la personne âgée de 8 places.** Il accompagne au long cours en ambulatoire des patients âgés présentant une pathologie psychiatrique chronique.
- **Une consultation d'avis spécialisée en psychiatrie de la personne âgée.**
- **Une équipe de psychiatrie de liaison intervenant au sein du Pôle médecine/SSR et du Pôle EHPAD.**

LA PSYCHIATRIE ET ADDICTOLOGIE

- **Un hôpital de jour de 8 places prenant en charge les troubles psychiatriques associés à une addiction avec produit.**
- **Un hôpital de jour de 8 places prenant en charge les troubles psychiatriques associés à un trouble des conduites alimentaires.**
- **Une équipe de liaison en soins en addictologie (ELSA)** qui intervient auprès des différentes unités de l'établissement et auprès d'autres établissements à proximité pour accompagner les équipes devant prendre en charge des patients présentant une addiction.
- **Une consultation d'avis spécialisée en psychiatrie et addictologie (produits ou TCA).** L'offre de soins en addictologie de l'établissement est valorisée par l'articulation interne parfaite entre les différentes activités d'addictologie, les soins de suite et de réadaptation en addictologie, et les différentes unités de soins des quatre pôles.



➤ PÔLE DE PSYCHIATRIE ET DE PSYCHOPATHOLOGIE DE L'ADOLESCENT ET DU JEUNE ADULTE

Ce pôle permet de prendre en charge les adolescents et jeunes adultes (de 13 à 25 ans), des Yvelines et de l'Île-de-France, souffrant de troubles psychiques ou psychiatriques, en soins libres ou sans consentement, comme par exemple :

- Un premier épisode de décompensation psychique.
- Des troubles graves de la personnalité.
- Des troubles psychotiques débutants ou résistants.
- Des conduites d'attaques du corps : tentative de suicide, scarification, automutilation.
- Des troubles de l'humeur.
- La phobie scolaire. La famille et l'entourage sont associés à la prise en charge avec notamment plusieurs groupes parents.
- Des troubles des conduites alimentaires.

Ces unités spécialisées s'inscrivent dans les projets médicaux du territoire construits avec le Réseau de promotion pour la santé mentale dans les Yvelines Sud (RPSM78) et accueillent des patients des Yvelines et d'Île de France.

LE PÔLE SE COMPOSE DE TROIS ACTIVITÉS : LA PSYCHIATRIE DE L'ADOLESCENT :

- **Une unité psychiatrique de territoire (Yvelines) de l'adolescent de 20 lits et d'une chambre de sécurité**, reconnue unité d'hospitalisation infanto-juvénile, accueillant les adolescents de 13 à 18 ans en hospitalisation temps plein (15 lits de psychiatrie et de psychopathologie de post-urgence de l'adolescent et 5 lits dédiés aux troubles des conduites alimentaires).

- **Une antenne de consultations** pour l'Université Saint-Quentin-en-Yvelines.
- **Une consultation spécialisée d'avis** de psychiatrie et psychopathologie de l'adolescent. L'activité de psychiatrie de l'adolescent s'intègre dans le dispositif adolescent Sud Yvelines (DISPASY).

LA PSYCHIATRIE DU JEUNE ADULTE (YVELINES ET ILE DE FRANCE) :

- **Une unité de psychiatrie du jeune adulte.** La capacité d'accueil est de 30 lits d'hospitalisation temps plein et 1 chambre de sécurité. Cette unité comprend 2 sous-unités :
- **Une sous-unité de 15 lits de court séjour** pour les jeunes adultes de 18 à 25 ans en crises suicidaires, conduites d'attaques du corps, troubles graves de la personnalité, décompensation psychotique, TCA.
- **Une sous-unité de 15 lits** pour les jeunes adultes de 18 à 25 ans centrée sur la prise en charge des troubles psychotiques débutants sévères et la réinsertion.
- **Une consultation d'avis spécialisée** de psychiatrie du jeune adulte.

LES SOINS DE RÉINTÉGRATION SCOLAIRE ET PROFESSIONNELLE DE L'ADOLESCENT ET DU JEUNE ADULTE (YVELINES ET ILE DE FRANCE)

La capacité d'accueil de l'activité de soins et de préparation à la réintégration scolaire et professionnelle est de 40 lits et de 3 places en hôpital de jour. **Cette unité comprend 2 sous-unités :**

- **Une unité soins/études psychiatrique de 20 lits pour les adolescents et jeunes adultes de 17 à 25 ans** qui complète le dispositif existant en intra-hospitalier et la consultation pour les étudiants de l'unité de Saint-Quentin-en-Yvelines.

- **Une unité soins/études psychiatrique de 20 lits pour les adolescents de 13 à 16 ans** qui complète le dispositif existant en intra-hospitalier et la consultation pour les étudiants de l'unité de Saint-Quentin-en-Yvelines. À la différence des structures existantes de soins/études, ce projet :

- A vocation à recruter territorialement et participe au projet médical de territoire ;
- S'inscrit dans une mixité du projet construit avec les structures et le personnel d'éducation nationale des établissements scolaires de proximité ;
- Prend en charge des adolescents ou jeunes adultes en situation de nécessité de soins psychiatriques actifs. Le travail soignant est centré à la fois sur le traitement de pathologie psychiatrique aiguë ou sub-aiguë et sur la réintégration des habilités psycho-sociales pour permettre aux patients une réintégration dans leurs groupes d'appartenance familial, scolaire, professionnelle. Le pôle de psychiatrie et psychopathologie de l'adolescent et du jeune adulte développe une forte articulation entre ses différentes unités, afin de permettre rapidement, après l'épisode aigu, que le patient réintègre sa dynamique d'apprentissage tout en poursuivant les soins nécessaires.

Une unité d'enseignement sous la responsabilité de l'Education Nationale, intégrée au sein du Pôle, accompagne les patients sur le plan pédagogique à chacune des étapes de la prise en charge. En intervenant au plus tôt auprès de l'adolescent, les enseignants travaillent à limiter le décrochage scolaire et à permettre la réinsertion le plus rapide possible dans le milieu scolaire ordinaire.



➤ PÔLE DE MÉDECINE / SSR

Le pôle est composé de 3 activités :

UNE ACTIVITÉ DE GÉRIATRIE

- **Une unité de court séjour de médecine** de 25 lits prenant en charge les polyopathologies gériatriques décompensées, les suites de chirurgie orthopédique de la personne âgée, l'oncogériatrie.
- **Une unité de soins de suite et de réadaptation** de la personne âgée de 49 lits.

UNE ACTIVITÉ DE SOINS PALLIATIFS

- **Une unité de soins palliatifs** de 12 lits accueillant les patients à partir de 18 ans souffrant de pathologies oncologiques et de maladies neurodégénératives avancées.
- **La possibilité de soins de support palliatifs au sein de l'unité de médecine.**
- **L'accompagnement de l'équipe de l'EHPAD pour les résidents en situation de fin de vie.** La population accueillie présente pour la majorité : une très forte dépendance physique qui nécessite une veille sur le plan des équipements et dispositifs médicaux et sur les compétences liées à la mobilisation des patients. Des troubles cognitifs importants qui requièrent des connaissances et un savoir être (relationnel) spécifique. Des situations complexes nécessitant une **approche pluridisciplinaire psychologique et éthique intégrant l'entourage.**

UNE ACTIVITÉ D'ADDICTOLOGIE

- **Une unité de soins de suite et de réadaptation en addictologie de 28 lits.** Les patients accueillis sont polyconsommateurs avec une précarité sociale et psychique importante. Cette unité s'articule avec l'activité de psychiatrie et addictologie des pôles de psychiatrie. Elle travaille en partenariat avec les centres de soins, d'accompagnement et de prévention en addictologie (CSAPA) du territoire.
- **Une consultation d'addictologie de pré et post-hospitalisation.**



Le pôle de médecine/SSR prévoit le développement d'alternatives à l'hospitalisation temps plein par la création d'une plateforme d'hôpital de jour de médecine et de soins de suite et de réadaptation au sein du plateau technique de rééducation - réhabilitation.

L'unité de médecine court séjour prévoit de pouvoir prendre en charge pour des problématiques somatiques des patients ayant une pathologie psychiatrique associée en collaboration avec les pôles de psychiatrie.

➤ PÔLE EHPAD

L'EHPAD accueille en hébergement permanent des personnes âgées dépendantes de plus de 60 ans. La capacité est de 186 places. Les besoins identifiés sur le département des Yvelines sont intégrés au projet du nouvel EHPAD autour de 4 axes :

- La difficulté d'accessibilité financière en EHPAD pour la population âgée précaire.
- La grande dépendance.
- La maladie d'Alzheimer.
- Les pathologies psychiatriques chroniques vieillissantes.

UNE RESPONSABILITÉ SOCIALE

Une attention toute particulière est portée à l'accessibilité financière de l'établissement grâce à l'augmentation des places d'EHPAD habilitées à l'aide sociale. Celles-ci passent de **20 à 90 places**, soit près de la moitié de la capacité. Pour les places non habilitées à l'aide sociale, une modération tarifaire permet d'en garantir l'accessibilité.

TYPES DE PRISES EN CHARGE :

- 4 unités de 14 places ;
- 1 pôle d'activités et de soin adapté (PASA) de 14 places ;
- 1 unité UHR (Unité d'Hébergement Renforcé) de 14 places, qui accueille des personnes âgées ayant une maladie Alzheimer ou une maladie apparentée entraînant des troubles du comportement importants (ouverture septembre 2021).

L'intégration de l'EHPAD au sein de l'établissement permet aux résidents de pouvoir profiter du plateau technique de rééducation - réhabilitation, du restaurant, de l'ensemble des activités occupationnelles proposées en transversal pour les personnes accueillies sur l'établissement : culture, théâtre, bibliothèque, activités sportives, animations. Le travail en collaboration avec les différents pôles permet à l'EHPAD de profiter d'une garde médicale et psychiatrique sur place, d'un accueil direct et rapide sur les activités sanitaires gériatriques (médecine, soins de suite et de réadaptation).





LES INFRASTRUCTURES EN +

➤ UN PLATEAU DIVERSIFIÉ ET PERFORMANT

Au sein de l'institut MGEN de la Verrière, plusieurs départements sont regroupés au sein d'un plateau performant. L'ensemble des patients et des résidents peuvent profiter de cet outil dans le cadre de leur projet de soins personnalisé.

LE DÉPARTEMENT « ERMS »

- **Éducation à la santé et thérapeutique**
- **Rééducation / Réhabilitation**
- **Médiation thérapeutique**
- **Sociothérapie.**

Au cœur de l'établissement, le département ERMS permet aux patients et aux résidents de se côtoyer. L'équipe pluridisciplinaire (kinésithérapeutes, psychomotriciens, ergothérapeutes, professeurs d'activités physiques adaptées, sociothérapeutes, diététiciennes) proposent des prises en charge individuelles et groupales spécialisées pour les différentes populations accueillies ou dans la mixité et la transgénéralité. Les professionnels de ce département utilisent des dispositifs médicaux, de rééducation et de médiation modernes. Ils travaillent autant à des actions thérapeutiques qu'à des actions de prévention. Toutes les unités travaillent ensemble avec l'humain au cœur du projet de prise en charge.

LE DÉPARTEMENT MÉDICO-TECHNIQUE

Offre des consultations spécialisées diverses permettant de compléter les bilans nécessaires, d'offrir un accès à des soins somatiques spécialisés. Les examens de radiologie et d'échographie-doppler peuvent être réalisés au sein de l'établissement.

L'établissement envisage le développement de la Stimulation Magnétique Transcrânienne Répétitive R-TMS, outil thérapeutique non invasif utilisé pour les dépressions résistantes.

LE DÉPARTEMENT DE PSYCHOLOGIE

Permet des prises en charge individuelles ou en groupe selon les différents outils psychothérapeutiques et d'évaluation : analytique, systémique, cognitivo-comportementaliste, thérapies brèves. Il s'intègre dans le projet personnalisé de soins.

LE DÉPARTEMENT DE PRISE EN CHARGE SOCIALE

Intervient pour les patients et les résidents le nécessitant. Il travaille à lutter contre la précarité sociale, aide la personne et son entourage pour réaliser les démarches administratives. Il s'intègre dans le projet personnalisé de soins.

➤ FORMATION - ENSEIGNEMENT - RECHERCHE

Conscient de l'enjeu de la formation des professionnels de santé afin d'offrir des soins de qualité, l'institut MGEN de la Verrière est inscrit dans cette démarche depuis son origine avec :

- **Un Institut de formation en soins infirmiers qui accueille des promotions de 80 étudiants.**
Sa mission : préparer au Diplôme d'Etat d'Infirmier de grade licence.
- **Un organisme de Formation Forces MGEN.**
Proposant un catalogue de formations reconnues Développement Professionnel Continu.
- **Un service de formation - une activité de recherche dans les services (FER).**
Offrant aux professionnels de l'établissement et de ses partenaires, des formations de qualité axées sur les pratiques de terrain, les enjeux de prise en charge tels l'éducation thérapeutique, la prise en charge de la douleur, la bientraitance, ainsi que des formations spécifiques telles que la prise en charge des troubles du comportement, les pathologies addictives, la psychopathologie de l'adolescent etc. Les formations réalisées par le service formation FER peuvent être reconnues développement professionnel continu (DPC).
- **Un centre de documentation.** Participant à la formation scientifique des professionnels médicaux, para-médicaux, psychologues et autres professionnels du soin. Il est un membre actif du réseau des centres de documentation en santé mentale « ASCODOCPSY » qui a pour objectif de :
 - **Favoriser** la coopération documentaire entre les établissements francophones de santé mentale.
 - **Promouvoir** le développement des centres de documentation par le recrutement de professionnels, la formation permanente et la création d'un statut de documentaliste.
 - **Développer** des partenariats avec les organismes acteurs de la santé mentale.
 - **Renforcer** la diffusion des publications francophones spécialisées en psychiatrie et sciences connexes.

CAPACITÉS D'ACCUEIL

		2014	2021
Pôle psychiatrie adulte	Psy secteur	24	25
	Post-urgence	26	/
	Réhabilitation Psy	27	25
	Personnes âgées	15	20
	HDJ Psy adulte (places)	40	45
	ST Psy Adulte	92 lits + 45 places	70 lits + 45 places
Pôle psychiatrie adolescent et jeune adulte	Jeunes adultes	52	30
	Réintégration scolaire et professionnelle	0	40
	Adolescents	15	20
	ST PAJA	67 lits	90 lits
Total santé mentale		185 lits + 45 places	160 lits + 45 places
Pôle EHPAD		116 (dont 20 Hab.AS)	186 (dont 90 Hab.AS)
Pôle Médecine / SSR	Court séjour médecine gériatrique	21	25
	Soins palliatifs	10	12
	SSR addicto	28	28
	SSR Personne âgée	49	49
	ST Méd / SSR	108	114
Total		406 lits 45 places	460 lits 45 places

➤ LA PHILOSOPHIE DU PROJET

Le Professeur Paul Sivadon, premier psychiatre directeur de l'établissement, a très tôt perçu l'impact de l'espace sur les programmes thérapeutiques pour les patients. Vision à contre-courant d'une époque où, en psychiatrie, l'enfermement était encore de mise. L'institut MGEN de La Verrière actualise sa vocation première d'excellence thérapeutique et d'humanité.

L'architecture de ce nouveau projet, conçu par l'entreprise Spie-SCGPM et associée au cabinet d'architecture AIA, donne la priorité aux aspects thérapeutiques. Le nouvel établissement se veut le plus intégré possible au site et à sa trame verte, tout en redynamisant la vue sur le château.

Il permet de pérenniser l'approche soignante humaniste au sein d'une architecture moderne répondant aux critères de qualité, de sécurité et environnementale du 21^{ème} siècle.

Les patients et résidents sont invités à se mobiliser sur l'ensemble du site avec une zone centrale de rencontres, à la fois thérapeutique mais aussi conviviale, respectant la tradition architecturale du site de 1959, de place de village, lieu de vie soignant. L'objectif est de fortement mobiliser la personne dans une démarche de réhabilitation-resocialisation.

Le projet de nouvel établissement a été réalisé en concertation avec les professionnels de santé et les représentants des usagers tout au long des différentes étapes de sa réalisation.

➤ LES DIFFÉRENTS PÔLES

LES PÔLES PSYCHIATRIQUES

Deux édifices ouverts vers l'extérieur

Les pôles de psychiatrie sont proches du bois dans la partie calme du site.

Les pôles sont composés de deux édifices distincts pour accueillir d'un côté les adultes et de l'autre les jeunes adultes et adolescents. Ils entretiennent avec le paysage des relations fortes et la forme en peigne démultiplie les ouvertures vers l'extérieur qui sont autant de prolongements pour des rencontres ou de l'activité. Les espaces extérieurs sont utilisés comme espaces thérapeutiques avec par exemple les promenades dans le parc.



Les chambres sont conçues pour être protectrices et agréables. L'espace du lit ouvre sur l'extérieur par une large fenêtre.

La prise en charge se fait à la fois au sein de l'unité de soins et sur l'ensemble du site.

LE PÔLE MÉDICO-SOCIAL (EHPAD)

Un lieu qui rythme la vie quotidienne

Le pôle médico-social, qui accompagne la vie jusqu'au bout, est placé à l'entrée du site compte tenu de la mobilité réduite de ses résidents. Le lieu rythme la vie quotidienne. Il permet aux résidents de regarder l'activité quotidienne se dérouler autour d'eux.

Ici le désir du bien-vivre prime. De nombreux espaces extérieurs sont accessibles de plain-pied. Les bâtiments sont rassurants, afin que les personnes se sentent protégées dans une institution accueillante.

Les lieux s'animent dans une alternance d'espaces d'intimité et de déambulation dans les espaces communs.

Les chambres sont conçues pour être très confortables avec notamment tout un travail sur la douceur de la lumière de la pièce.

LE PÔLE MÉDECINE SSR

Un cadre de vie agréable

Avec humanité, simplicité et efficacité, ce pôle offre un cadre de vie agréable en disposant une majorité de chambres sur l'extérieur et en éclairant le cœur de l'architecture avec deux patios. Les niveaux sont en relation directe avec le plateau de rééducation et de réadaptation.

Le pôle bénéficie d'un accès au plateau technique, à la terrasse du restaurant et au jardin à l'ouest.

L'unité de soins palliatifs qui accompagne la fin de vie est disposé dans un secteur calme du bâtiment. Il bénéficie de vues sur la partie boisée à l'est du site. Une majorité de chambres donne sur l'extérieur et bénéficie de larges vues. Les autres ouvrent sur le calme du patio. Elles sont conçues pour être d'un grand confort, avec une ouverture généreuse délivrant une belle lumière.

LE PLATEAU TECHNIQUE

Un plateau technique diversifié et performant

- Une salle de radiologie numérisée et d'échographie doppler.
- Des salles de rééducation physique.
- Un bassin de balnéothérapie et d'hydrothérapie.
- Des salles d'ergothérapie et de sociothérapie.
- Un hôpital de jour médecine/SSR.
- Un centre de consultations diététiques.
- Un centre de consultations sociales.
- Un centre de consultations psychologiques.
- Un centre de consultations spécialisées.

ASPECT ENVIRONNEMENTAL

Tous les bâtiments sont construits aux normes respectant la démarche environnementale HQE (Haute Qualité Environnementale).

Tout le site est fermé aux voitures pour préserver la tranquillité des résidents.



LE PARC ET LE CADRE DE VIE

Les jardins protégés, à disposition des résidents, permettent des activités en adéquation avec leur condition physique (jardinage, lecture...), tout en profitant d'une vue sur le château. Chaque unité dispose de son propre espace, ainsi que d'accès indépendants. Ces jardins clos offrent la possibilité d'une appropriation par l'équipe soignante et les patients.

LE RESTAURANT

Disposé au centre du site, autonome et indépendant, aligné dans la perspective du château, il concentre la vie du site. Le personnel et les patients prennent leurs repas ensemble dans le restaurant collectif. Une généreuse terrasse permet également aux patients, aux résidents, aux familles et soignants de se côtoyer.

➤ HISTOIRE DE L'ÉTABLISSEMENT

LA VISION HUMANISTE DE LA MGEN

La vision humaniste de la médecine et de la prise en charge de l'individu, pierre angulaire de la politique sanitaire de la MGEN, est particulièrement prégnante dans le domaine de la santé mentale. À l'issue de la Seconde Guerre mondiale où la politique asilaire a alors encore cours en France, les sections MGEN qui maillent le territoire alertent sur l'état déplorable des établissements psychiatriques, faisant dire à Marcel Rivière, président fondateur de la MGEN : « Quand nous saurons que des hommes, des femmes, des enfants vivent enchaînés et hurlants [dans les hôpitaux psychiatriques], nous n'aurons plus de repos avant d'avoir essayé tout ce qui sera en notre pouvoir pour empêcher que se perpétue un tel état des choses ». La MGEN décide alors d'investir dans le champ de la santé mentale et inscrit son action dans un nouveau courant psychiatrique qui émerge alors pour renverser l'ordre asilaire.

L'HISTOIRE DE L'INSTITUT MARCEL RIVIÈRE

Le psychiatre Paul Sivadon, qui dispose d'une réputation mondiale notamment sur l'articulation entre psychiatrie et architecture, est recruté par la MGEN dans les années 50 pour construire l'institut de La Verrière, qui est inauguré en 1959. Il construit un établissement ouvert, dans un environnement agréable organisé autour de pavillons de 30 lits, administré par un comité de pavillons, cogéré par les patients et les soignants, dans l'idée de reconstruire « une vie de village ». L'architecture est mise au service du soin. Il conçoit une politique de santé mentale globale qui doit réunir toutes les formes d'intervention et mettre un terme au clivage entre prévention et soins. Il mobilise un large éventail d'outils thérapeutiques (ergothérapie, activités culturelles et sportives, balnéothérapies) et laisse une place importante aux activités de remédiation sociale.



➤ MGEN - ACTEUR GLOBAL DE SANTE

Le groupe MGEN revendique une protection sociale solidaire pour tous et agit au quotidien pour favoriser l'accès effectif aux soins de chacun.

MGEN s'est fixé trois axes de développement prioritaires en matière d'action sanitaire, sociale et médico-sociale :

- Les soins de premier recours.
- L'organisation du parcours de santé en accompagnant les situations de vie.
- Le réinvestissement dans le champ de la santé mentale.

Par son offre de soins et de services mais aussi par le développement de réseaux conventionnés, le groupe MGEN a l'ambition de participer à la régulation du système de santé, sans réduire son action au seul remboursement de soins afin de :

- Contribuer à la réduction des inégalités financières et territoriales dans l'accès aux soins pour « un accès aux soins pour tous ».
- Participer à l'efficacité du système de santé pour « le bon soin au bon moment ».

Le groupe MGEN soutient la dynamique de renforcement du secteur I, ainsi que la généralisation de la pratique du tiers payant intégral.



Le groupe MGEN entend organiser pour ses adhérents des parcours de santé intégrant prévention, éducation à la santé et éducation thérapeutique. Et développer des partenariats avec les professionnels de santé et les structures de 1^{er} recours impliqués dans la coordination des soins.

- Conforter la démocratie sanitaire pour « un patient citoyen et acteur de sa santé ».

Le groupe MGEN veille à conforter la place de l'utilisateur dans le système de santé et son rôle en tant qu'acteur et non sujet de soins.

- Accompagner l'ensemble des situations de vie pour « un capital santé préservé et géré au mieux ».

Le groupe MGEN souhaite donner à chacun les capacités à gérer au mieux son capital santé et d'agir sur les déterminants de santé pour réduire les inégalités et éviter qu'elles ne s'accroissent.

- Favoriser l'innovation et la recherche pour « une plus-value mutualiste réaffirmée et reconnue ».

Le groupe MGEN ambitionne de promouvoir la plus-value de l'offre de soins mutualiste à travers des axes de recherche à haute valeur ajoutée et des expérimentations innovantes.

L'offre de soins et de services de MGEN

LES ÉTABLISSEMENTS DE SANTÉ MGEN

Ouverts à tous les publics, les établissements MGEN proposent une offre de soins diversifiée : médecine de ville (centres médicaux et dentaires), soins de suite et de réadaptation, hébergement pour personnes âgées dépendantes, soins et accompagnement en santé mentale et handicap.



-  1 Centre d'optique et d'audition
-  1 Centre d'audition
-  2 Établissements de médecine
-  1 Centres de dialyse
-  6 Centres médicaux et dentaires
-  11 Établissements de Soins de Suite et de Réadaptation
-  1 Centre de soins ostéoarticulaires ambulatoires
-  20 Établissements de santé mentale (adultes et adolescents)
-  5 Établissements pour personnes en situation de handicap
-  10 Ehpad (établissements d'hébergement pour personnes âgées dépendantes)
-  1 Service de Soins infirmiers à Domicile
-  1 Centre de vacances et de répit
-  1 Institut de formation en soins infirmiers

STRATÉGIE SANTÉ MENTALE

Le groupe MGEN s'engage et poursuit sa dynamique d'innovation dans le champ de la santé mentale, véritable enjeu en matière de santé publique. Pour preuve, à l'échelle d'une vie, un Français sur cinq sera directement concerné.

Les traitements mis en œuvre dans les établissements MGEN traduisent l'orientation et le souci qui ont toujours été les siens, à savoir la prise en compte et le respect de la personne.

Des soins complets et spécialisés

Partout en France, les établissements MGEN développent une offre complète couvrant l'ensemble du champ de la santé mentale : prévention, dépistage, orientation, soins ambulatoires, hospitalisation de jour ou hospitalisation complète, accueil thérapeutique à temps partiel, réhabilitation psychosociale, éducation thérapeutique du patient, psychoéducation, remédiation cognitive, réadaptation et réinsertion...

Des traitements personnalisés

Les traitements mis en œuvre se fondent sur le respect de la personne. Ils favorisent la prise de conscience de la responsabilité, de l'autonomie et de la réinsertion dans la collectivité. Chaque usager de soins reçoit un traitement personnalisé, adapté et fait l'objet d'un projet thérapeutique individualisé dans le cadre d'une prise en charge pluridisciplinaire. Il est placé comme l'acteur central de ses soins. Son entourage, en tant qu'aidant naturel, y est associé.

CHIFFRES CLÉS

4 241 924 personnes protégées
(au 31 décembre 2020).

62 services de soins et d'accompagnement mutualistes ouverts à tous.

2 800 SSAM financés sur tout le territoire.

3 établissements mutualistes parisiens (cofinancés et pilotés en partenariat).

Des milliers d'établissements et de **professionnels conventionnés**

3 533 lits et places d'hospitalisation de jour et complète dans les établissements MGEN.

À propos du groupe MGEN

« La référence solidaire »

Avec plus de 4 millions de personnes protégées, près de 10 000 salariés et un chiffre d'affaires supérieur à 2 milliards d'euros, le groupe MGEN est un acteur majeur de la protection sociale. MGEN gère le régime obligatoire d'assurance maladie des professionnels de l'Éducation nationale, de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation, de la Culture, des Sports, et de la Transition écologique et solidaire. MGEN propose également une mutuelle santé individuelle ouverte à tous les publics (personnels des ministères, de la Fonction publique hospitalière, particuliers, étudiants), ainsi que des contrats collectifs santé et prévoyance pour les entreprises et les associations. Acteur global de santé, MGEN met à la disposition de la population

une offre de soins diversifiée et ouverte à tous à travers ses 60 services de soins et d'accompagnement (établissements sanitaires et médico-sociaux, centres médicaux et dentaires), les trois établissements de la région parisienne qu'il co-pilote et les 2800 services de soins et d'accompagnement mutualistes qu'il finance en France. Depuis le 13 septembre 2017, le groupe MGEN fait partie du Groupe VYV. MGEN Solutions est le cabinet de courtage captif du groupe MGEN, qui distribue les produits santé MGEN sur le collectif et les produits du Groupe VYV en prévoyance.

mgen.fr
twitter.com/groupe_mgen

À propos du groupe VYV

Le Groupe VYV est le 1^{er} acteur mutualiste de santé et de protection sociale en France. Autour de ses 4 métiers (Mutuelle et assurance, Services et assistance, Soins et accompagnement, Habitat et logement social), le Groupe VYV développe des offres complètes et personnalisées pour accompagner et protéger tous les individus tout au long de la vie.

Le Groupe VYV œuvre au quotidien pour être utile à tous et à chacun : près de 11 millions de personnes protégées, 69 000 entreprises clientes en santé et en prévoyance et plus de 26 000 collectivités territoriales.

En 2020, le chiffre d'affaires du groupe est de 9,7 milliards d'euros. L'activité assurance représente 7,7 milliards d'euros dont 5,6 milliards d'euros de cotisations santé et 1,4 milliard d'euros de cotisations prévoyance. L'offre de soins et d'accompagnement, organisée autour des pôles soins, produits et services et accompagnement et de ses 1 400 établissements de soins et de services, génère un chiffre d'affaires de 1,9 milliard d'euros.

Acteur engagé, avec près de 45 000 collaborateurs et 10 000 élus, dont près de 2 600 délégués, le Groupe VYV innove et anticipe pour construire une société plus équitable et socialement responsable.

À propos de VYV³, l'offre de soins et d'accompagnement

Au sein du Groupe VYV, l'offre de soins et d'accompagnement (VYV³) a pour ambition de développer une offre de soins de qualité, socialement performante et innovante, au plus près des territoires. Elle rassemble différents métiers autour de plusieurs pôles : les soins, les produits et services, l'accompagnement. Avec 1 400 établissements de soins et de services en France, VYV³ compte 30 000 collaborateurs et 1 700 élus. Son chiffre d'affaires est de 1,9 milliard d'euros (1,8 milliard d'euros en vision contributif groupe).

groupe-vyv.fr



Institut MGEN de La Verrière

📍 Avenue de Montfort - CS 90572
78320 Le Mesnil-Saint-Denis Cedex

✉ imr@mgen.fr

☎ Standard 01 39 38 77 00
Admissions 01 39 38 77 03

[mgen.fr/etablisements/
etablisements-de-sante-mentale/
la-verriere-78/](http://mgen.fr/etablisements/etablisements-de-sante-mentale/la-verriere-78/)

mgen.fr



GRUPE **vyv**